

# 新たな可能性 検討深める柵の姿

佐川正敏氏  
それでは、ここから意  
見交換を進めていきた  
い。

まことに縦街道南区域に、  
最も古い11世紀の四面廻り

付の中心的建物がある。  
また、鳥海区域では中心  
的な建物がつくり見つかっ  
ており、原添下区域の上  
字の柵で囲まれた内部で  
は、島海柵跡で最も大き

て、その中に建物を造っ  
ておらず、原添下区域の上  
字の柵で囲まれた内部で  
は、島海柵跡で最も大き

付の中心的建物がある。  
また、鳥海区域では中心  
的な建物がつくり見つかっ  
ており、原添下区域の上  
字の柵で囲まれた内部で  
は、島海柵跡で最も大き

な四面廻付建物が発見さ  
れている。

これまで、縦街道南  
区域から10年単位で、  
区域に移し、前九年合  
ておらず、原添下区域の上  
字の柵で囲まれた内部で  
は、島海柵跡で最も大き

た。時間的に中心的な場  
所が移っていったのでは  
ないかと考えてきた。

ところが、一つの可能  
性として千田嘉博先生  
が、前の建物を残しつ  
つ、全体の広い範囲を城  
郭として安倍氏だけな  
く、郎党などを含め同時  
に使っていた可能性を提  
言された。あくまで一つ

秋田県横手市の大鳥井  
山遺跡は10(平成22)年  
2月22日に国指定を受け  
た。横手でも今回のよう  
なシンボシウムを行つて  
いるが、指定後最初の講  
演に千田先生に来ていた  
だいた。その時に大鳥井  
山遺跡も並列的城郭構造  
とお話をいただいた。

戦国期の城郭の知見か  
らというお話で、清原氏  
一族を中心にくつつの  
グループがあり、それが  
緩やかに連携して柵や館  
を維持したというお話  
だった。まさに島海柵と  
同じだ。あらためて確  
認できた。今後、島海柵

浅利英克氏  
遺物から考へると、縦  
街道南区域と原添下区域  
には時期差があるとみて  
いる。縦街道南区域の遺  
物は多様であり、胆沢城  
の年代に近い古さを感じ  
る。

その後、工房の中心は  
第二沢と第三沢の間、  
今、東北自動車道の下に  
なっている所に移ってい  
く。複数の沢で分断され  
ている所が、有機的に関  
連するという視点で分  
立・並列ということを考  
えていくことは、必要な  
ことである。

遺物の数が少なくて、年代  
までは考へられていない。  
ただ、遺構の形態を考  
えると、どちらかといふ  
ところから共通点があると  
考へている。



コーディネーターを務めた佐川正敏東北学院大教授

## 考察 全盛期の中心的建物

金ヶ崎の国指定史跡 島海柵跡

18

2017年度シンポジウムより

## パネルトーク要旨 I

### 登壇者

コーディネーター

佐川正敏氏

本堂寿一氏

大平聰氏

相原康二氏

(奈良大学教授)

千田嘉博氏

(奈良大学教授)

パネリスト

(東北学院大学教授)

浅利英克氏

(奈良文化財研究所都城発掘調査部遺構研究室長)

(金ヶ崎町教育委員会)